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新华社北京11月22日电 11月21日
16时许，河南安阳市凯信达商贸有限公
司厂房发生火灾。截至目前，事故已造
成38人死亡、2人受伤。

事故发生后，中共中央总书记、国家
主席、中央军委主席习近平立即作出重
要指示，河南等地接连发生火灾等安全
生产事故，造成重大人员伤亡，教训十
分深刻！要全力救治受伤人员，妥善做
好家属安抚、善后等工作，查明事故原

因，依法严肃追究责任。临近年终岁
尾，统筹发展和安全各项工作任务较
重，各地区和有关部门要始终坚持人民
至上、生命至上，压实安全生产责任，全
面排查整治各类风险隐患，坚决防范和
遏制重特大事故发生。

根据习近平指示，应急管理部等相
关部门已派出工作组赶赴河南指导救
援工作，河南省有关负责同志在现场指
挥处置。目前，现场救援、伤员救治和
事故原因调查等工作正在紧张有序进
行中。

习近平对河南安阳市凯信达商贸有限公司火灾事故作出重要指示

要求全力救治受伤人员 依法严肃追究责任
始终坚持人民至上生命至上 坚决防范和遏制重特大事故发生

党的二十大报告强调，尊重自然、
顺应自然、保护自然，是全面建设社会
主义现代化国家的内在要求。必须牢
固树立和践行绿水青山就是金山银山
的理念，站在人与自然和谐共生的高度
谋划发展。

在成都，锦江被称为“母亲河”。一
江碧水穿城而过，不仅承载了这座城市
的历史和文脉，也为这座常住人口超
2100万的超大城市增添了灵动之气。

锦江在成都高新区交子公园社区
所辖区域的河道有4.5公里。这4.5公
里，是李佳每周要用脚步丈量的地方。
她是交子公园社区的书记，也是高新区
的一名基层河长。“两年多来，通过一次
次巡河，我注意到锦江的生态环境越来
越好，经常有鸟类在这里戏水觅食、自
由飞翔。社区也通过一些创新实践，让
辖区企业、居民加入到生态保护的队伍
中来。”李佳说，这些发生在身边的变化
让她对人与自然和谐相处有了更深的
认识。

企业、居民参与
共同守护一江碧水

11月22日上午，在社区开完一个
小会后，李佳向锦江边走去。初冬的成
都，温暖的阳光洒在江面上，几只白鹭
正在浅滩处嬉戏。不远处，一只野鸭一
个猛子扎到水下，然后又浮出水面。李
佳拿出手机，记录下这个画面。随后，
她点开河长巡河APP，开始了每周的固
定活动——巡河。

李佳一路走一路看，不时打量河道
的水质情况，查看河道、河岸有无垃圾
等问题。“巡河不仅要看水里的情况，沿
岸的情况也要及时上报。比如，要看共
享单车有没有乱放、有没有人违规垂钓
等。”李佳说，目前虽然过了禁渔期，按
照相关规定可以一人一竿或一线一钩，
但碰到一人多竿或使用串钩、爆炸钩等
方式钓鱼，要及时进行劝阻。

交子公园社区成立于2020年6月，
经过两年多的实践，社区已经形成了成
熟的护河制度。“我们让辖区企业、居民
共同参与到护河工作中来，以点带面，
逐步让全社区参与到环境保护行动中
来。”李佳说，目前社区已经建立了3支
队伍共同管理河道。其中，环保文明新
风劝导队以院区党员干部为代表，宣
传、提升居民环保意识和节水观念；环

保义务志愿服务队以老协成员为代表，
开展常态化巡查工作，对河道卫生、水
质、排污等情况及时掌控、上报；环保应
急联动突击队与物业共同行动，开展河
道治理成效监督和应急抢险，同时加强
对工地的巡查，群防群治，全面参与河
道治理。

“锦江生态环境变好后，沿岸也变
得更热闹了。我们进行了微景观打造，
还增加了很多消费业态。无论是早上
还是晚上巡河，都能看到沿河跑步或者
骑单车的年轻人。”李佳说，周末她经常
带孩子去锦江边或者周边公园玩耍，让
孩子感受生态环境之美。

建观鸟示范点
繁华都市里有了“鸟岛”
在巡河过程中，李佳也有不少收

获。
“我们发现锦江这一段的鸟儿特别

多，比如白鹭、灰鹳等，经常看到有摄影
爱好者拿着各种专业设备拍鸟。时间
久了我就想，怎么把这些拍鸟爱好者聚
集起来。”李佳说。

2021年，成都锦晖小学的一名学生
提议：在成都高新区打造一个“鸟岛”，
建立绿色生态观鸟示范点，打造成都的
城市名片。“我们听说了后，很快认领了
这件事，并联动相关部门，决定将鸟岛

建在复地金融岛。”李佳说，为了建好鸟
岛，社区做了很多准备，比如涨水时，如
何保障鸟儿的停留等问题，“我们去咨
询了很多专家，还去德阳旌湖那边调
研。最后根据鸟岛的实际情况，社区做
了一些浮阀，让鸟儿在涨水期间有停留
的地方。”

2021年 12月，“鸟岛”完成打造。
在这里，孩子们可以观察和了解鸟的种
类和生活习性，还能够参与巡河、护鸟
等志愿服务，观察和记录垃圾污染问
题，记录河道水位变化。

“我们在岛上放了一些望远镜，用手
机扫描就能免费使用。同时，我们还做
了鸟类科普栏，让来这里游览的市民对
锦江的鸟类有更多了解。”李佳说，“鸟
岛”建好后，社区在岛上举行了各种活
动，比如举办“为鸟筑巢”实践活动，让孩
子们一起为鸟儿搭鸟窝。“虽然鸟儿不一
定来，但我们通过这样的形式，可以培养
孩子们爱护自然、保护自然的意识。”

如今，“鸟岛”已成为成都高新区少
先队组织开展环保教育、自然教育和生
命教育的重要阵地。“接下来，我们将认
真贯彻落实党的二十大精神，扎实做好
治水护河各项工作，继续守护一江碧
水。”李佳说。

记者手记

党的二十大报告中，生态保护是一
个重要的关键词。成都作为一个常住
人口超过2100万的超大城市，如何处理
好城市发展与生态环境保护之间的关
系，考验着管理者的智慧。

这次采访的交子公园社区，位于成
都高新区的经济活力区域，这里产业发
展迅速，汇聚了大量的人才。当记者和
社区书记李佳细聊社区工作和巡河的
那些事时，她娓娓道来，讲述了巡河两
年来所见的变化。这种变化不仅仅指
生态环境方面的向好，也是指越来越多
的人加入到生态环境保护的队伍中来，
真正去探索人与自然如何和谐相处。

在复地金融岛上建“鸟岛”的想法
虽然来自一个小学生，但李佳和社区工
作者将这个想法变成现实，过程并不容
易，每一个细节他们都讨论了很久。现
在，“鸟岛”已经成为城市一道亮丽的风
景，也成为成都加快建设践行新发展理
念的公园城市示范区的生动实践。

李佳说，社区的创新探索还在继
续，让我们共同期待吧。
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